
随客人自己的意愿付钱，这可不是在每个店子都能实现的。要是碰到一
些经常不给钱或者出手很小气的顾客，这个店怎么经营得下去？不过这家素
菜馆不仅没有亏损而且人气越做越旺，它是怎么做到的呢？
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随人自投心意，那么心意的尺度又如何掌控？其实，店主也给
消费者的心意“画”了一把“尺”：大厅成本价50元/位，包厢60元/
位。

韩韩两个人用餐，厨师配了三个小份素菜：青椒炒冬瓜、青椒
菊花菌和千丈，另加一壶茶和两杯豆浆，以及一些糖果。虽然觉得
这个建议成本价太高了，但由于在佛门之地，韩韩也只好把100元
投进了公德箱。

市场上几块钱一斤的蔬菜，摆到餐桌上竟要上百元？张小梅给
予的答复是，“会所里所有菜品都是益阳安化县的有机蔬菜， 用的
是植物油，因此成本较高。刚开始的时候没有建议价，慢慢地来的
人越来越多，客人很困惑，不知道到底要给多少钱才合适，于是就
估算了一个成本价供大家参考。 现在大家一般都是按这个价给的
钱。”

虽然店主称不以盈利为目的，但会所赚钱吗？
张小梅称，公德箱每天开一次，每月收入除去人工场租水电日

常开支，所得盈利全部作为善款，并举办各种社会爱心帮扶体验行
动与文化沙龙讲座等活动。收支明细、资助详情，每月在会所公示，
并通过网络、微博及时发布信息。

“我觉得很值得啊，这里环境、服务都很好，喝喝茶、听听禅，偶尔
还可以和师傅交流。” 主张吃素且信佛的刘女士经常来这里用餐喝
茶，并表示自己愿意花这个钱。

长沙“投币式”餐馆
买单“丰俭由君”

一壶清茶，一盏青灯；一出莲花，一尊如来。如此清净素雅的
小居，在这样一个物欲横流、浮躁的年代独显气质，也给需要的
人一方净土，片刻宁静。

“商场如战场”，这句话早已成了不争的事实，不管在哪个行
业，争夺战处处都在上演。例如前不久京东的“微博营销”事件，
出奇制胜成了商家们的又一高招。

明码标价，按价消费，再平常不过，然而自投心意的付款方
式却打破常规，成就了另一种创新和尝试，当然这也源于它的特
殊性。来素食会所的顾客不是信佛之人，便是素质较高者，他们
只是为了找到一个好的环境，吃好一顿养生的饭菜，不是贪小便
宜。店家也正是看到了这点，所以才敢尝试。当然餐桌上温馨提
示中“按维持会所日常成本核算，大厅约为50元/位，包厢约为60
元/位。”也给他们上了一份保险。名为自投心意，实则也有潜规
则，以至于在那吃饭的人大多都是按上面的标准给钱。

商家瞄准商机，抓住市场的空白赚钱合情合理。也希望正如
素食会所的负责人所言，拿出盈余多多行善。

据调查了解，店长所称的有机蔬菜一般是普通蔬菜价格的3倍，公司员
工除一名厨师外均为义工，因此日常开支并不多。记者粗略算了一下，会所
大厅一共有4张桌子加上3间包厢，若每天30位客人，50元/位，日营业额为
1500元左右，月收入保守为4.5万，除去每月5000元的房租费用，加上厨师工
资以及食品原料费用，会所每月净利润上万。

据介绍，客人经常捐赠高档茶品在会所寄卖，寄卖后的所得费用归入会
所作为慈善费用。会所也于今年7月创立了自己的禅茶品牌，并在会所进行
推广与销售，而且标价不菲，大多上千元。

换一种途径赚钱，多一种形式行善

吃白食，当心被暴打。不过，长沙有一家餐馆，在那
吃白食不会挨打，只要你不怕佛祖怪罪。

这是一家素菜馆，没有菜单，也无人收费，客人按照
自己的心愿，爱给多少钱就给多少。这家店究竟赚不赚
钱，又靠什么赚钱呢？ ■见习记者 肖志芳

在长沙某房地产公司上班的韩韩在好朋友的推荐下， 去了这
家位于中山亭的素菜馆。两人选好位置坐下后便准备点菜，但餐馆
服务员称“没有菜单”，问及价格，服务员竟说“自投心意，随你们
给。”

看着韩韩吃惊的表情，店员解释，“我们这里不提供主动点菜，
而是根据顾客的人数，以不浪费为原则配菜。没有菜价，无人收费，
客人都是根据自己的心愿把钱投进公德箱。” 顺着服务员指的方
向，韩韩看到一个佛堂，里面有几尊佛像，显眼的位置有一个红色
的公德箱，一名顾客正往里面塞了两张百元大钞。

据店长张小梅介绍， 会所是由几位在长沙打拼的志同道合的
朋友共同出资开办，餐馆推崇佛教文化。“无名付出，不以盈利为目
的，意在为聚集在此的有缘人排忧解烦，精神愉悦。”

没有点菜单，餐费随意给

两人三个菜，心意有“尺”度

揭秘

为何成了“贵族宴”？

据业内人士透露，去素菜馆用餐的人一般不会在乎这点小钱。现在选择
吃素食的大部分都是素质高、有一定地位和实力的人，吃腻了大鱼大肉，天
然的素食反而成了最珍贵的饮食；而且现在生活水平越来越高，人们更注重
饮食的健康和养生，我们的生活已经从温饱型向健康型、养生型发展，素菜
馆就是迎合了大众的这种需求。

店长证实，“我们的客人都是以朋友带朋友的形式， 大部分相对来说素
质、条件都比较高，有些是居士和师傅，一般不会出现白吃白喝的情况。”可
见，原本没钱才吃素，如今却成了“贵族宴”。

为何鲜见吃白食的？

素菜馆做得如此风生水起的另一原因或许是因为那一尊佛像。
“建议成本价确实有点贵，但是这里推崇佛教文化，一般信佛的人为了

表示虔诚，出手都不会很小气，尤其是公德箱设在佛堂里，面对着佛像，即使
是不信佛的人也难免会有些压力，怕给钱少了不好意思。”有顾客表示，“他
们就是抓住特殊消费者的这种心理，虽然打出‘无人收费，自投心意’，但是
制造的浓厚佛教氛围让客人不得不给甚至多给。”

随便给钱为何出现在素菜馆？

素菜馆的利润空间较其他餐馆略胜一筹。一般餐馆菜品很多，且主要
以荤为主，而相对来说，素菜的成本较低，其中的利润空间又上升了不少。
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素菜馆的商道

■漫画/王珏


